

Decrecimiento en América Latina- Reactivando conversaciones

Resumen de reunión para diseño metodológico

13 de Junio 2020

A partir del encuentro realizado el 6 de Junio, esta reunión convocó a quienes estuvieran interesados en diseñar una metodología participativa para futuros encuentros. Participaron activistas e investigadores/as de México (Hidalgo, UNAM), Perú, Brasil y Chile (CASA, Ciudad Feminista).

1. Contexto:

La primera reunión exploratoria de voluntades en torno al tema, ha tenido una muy buena convocatoria. Considerando el carácter virtual de los espacios, es preciso organizar la discusión de modo que todas y todos puedan participar; y simultáneamente, hacernos cargo de los temas emergentes (según constan en Acta-Resumen del 6 de Junio enviado previamente).

2. Propuesta julio-diciembre de 2020

Visualizamos un Ciclo de 6 encuentros virtuales (cada primer sábado del mes), cuyo objetivo sería aprender más sobre el decrecimiento, sus tensiones y propuestas afines desde un enfoque situado, teniendo como horizonte/ambición la posibilidad de organizar un Foro ampliado sobre decrecimiento en Latinoamérica (formato presencial idealmente, sujeto a la condición sanitaria). Entendemos cada encuentro no como proceso aislado sino como hitos de un camino para la co-creación de pensamiento compartido.

Proponemos organizar el calendario de este Ciclo siguiendo la metáfora agrícola de siembra/cosecha, que coincide con este período del hemisferio Sur, del siguiente modo:

04 de Julio, “Preparación del Suelo”: Conextualización, puesta en común de nuestras miradas y experiencias.

01 de Agosto, “Sembrando Semillas”: A partir de nuestro contexto, ¿Qué queremos aportar, cómo contribuir?

05 de Septiembre, “Crecimiento de la planta”: Damos forma a lo que queremos que pase, visualización de lo posible.

03 de Octubre. “Floración”: Primeras concreciones de lo posible.

01 de Noviembre, “Crecimiento del Fruto”: Emergencia clara de lo posible.

05 de Diciembre, “Cosecha”: Recogida de lo que ha ocurrido en este proceso, para pasar a una siguiente fase/ciclo.

3. Metodología del próximo encuentro: “Preparando el suelo”

Nos parece relevante conocer los contextos locales, cómo experimentamos lo que entendemos por “decrecimiento” en nuestras comunidades y organizaciones. Es posible levantar un diagnóstico a partir de nuestras experiencias, sin reducirlas al análisis académico ni forzarlas a “encajar” en las premisas sobre decrecimiento que vienen del Norte, asumiendo que el concepto nos resulta controversial. Sin separar la teoría de la práctica, bajo la premisa de “praxis situada”, nos parece importante tejer intersubjetividades y dar mucho espacio a la participación, especialmente de las voces sub-representadas.

A fin que este espacio de puesta en común no sea “uno más” de tantos diagnósticos, reconocemos la necesidad de cuestionar los lenguajes académicos que estamos usando, manifiestos no sólo en las palabras sino en el uso de los tiempos y las maneras de escuchar. La metáfora caracol tiene que ver con esta intención: es mejor ir todos juntos y lentamente, que liderando directivamente. Por ejemplo, poner en duda las palabras que usamos en nuestras respuestas a las preguntas. Escucharnos mientras hablamos. Dejarnos afectar por las experiencias y miradas de compañeras y compañeros.

Sugerimos, por tanto, un espacio de trabajo en grupos aleatorios, en torno a cuatro preguntas que nos parecen relevantes en una primera fase-diagnóstica, “preparando el suelo” para sembrar:

0. Introducción. Presentación de contexto. Dinámica para la generación de confianza y escucha. Distribución de participantes en grupos.

1. ¿Dónde vemos las tensiones del crecimiento?
2. ¿Qué es lo que queremos defender y cuidar? ¿Qué es lo que NO queremos? (en términos biográficos, locales, regionales, mundiales, etc).
2. ¿Donde veo decrecimiento en mi comunidad/territorio?
3. ¿Cómo podemos definir decrecimiento desde Latinoamérica?

La razón para priorizar grupos aleatorios sobre comisiones en esta fase de preparación tiene que ver con que todavía necesitamos encontrarnos “todos en todo” sobre una base compartida. A esto llamamos “preparar el suelo”. Así, los temas emergentes en esta reunión y en la preparatoria del 6 de junio serán la base de los eventos siguientes.

4. Difusión

Este es un espacio abierto y autoconvocado, por lo que invitamos a compartir las invitaciones, documentos y materiales de difusión para motivar la participación y diversidad de voces. Por eso, necesitamos que la apertura y la inclusión de nuevos participantes sea cuidadosa y autogestionada. Es decir, que cada una y cada uno pueda ir completando el documento compartido (excel enviado previamente) con los datos de quienes nos parezca necesario

que estén; y hacerse cargo de enviarle las invitaciones, presentaciones, documentos y actas que vayan emergiendo.

Solicitamos encarecidamente un uso responsable de la base de datos; es decir, no compartirla libremente sino mantenerla dentro de este espacio, en reciprocidad a la confianza depositada por cada participante.

Las convocatorias de reunión serán enviadas por correo a los y las contactos de la base de datos común.